

NOTAS DE SALAS-LERMA

EL ENTUSIASMO DE UN DISTRITO

Gratitud de los pueblos.—Los partidarios del Sr. Zumárraga se muestran cada vez más decididos.—Manifiesto del Comité Conservador de Salas.—Actitud del Gobierno.—Lo que se ventila en esta lucha.—¡A lograr el triunfo!

En nuestra anterior campaña, cuando todos los elementos se desencadenaron contra el señor Zumárraga, clara y sencillamente anunciámos que el triunfo sería suyo, porque conocíamos de sobra el estado de ánimo en que se hallaban los pueblos del distrito de Salas-Lerma. Y la realidad confirmó nuestras palabras. No se nos puede, por lo tanto, tachar de ilusos, ni de impresionables. Van siempre nuestras palabras guiadas por los hechos, por la verdad que de ellos se desprende, y de esta manera, sin que caigamos en el ridículo y en la jactancia de creerlos infalibles, nos salvamos del quebranto de la desilusión.

Y si esa seguridad teníamos hace cuatro meses respecto al triunfo de nuestro director, nadie puede negarnos que hoy poseemos mayores fundamentos, más claras pruebas de ese éxito. Y gran parte de éste habrá el señor Zumárraga de agradecerlo a sus mismos enemigos, los cuales tienen la creencia de que para luchar con un hombre que con su trabajo perseverante tantos afectos y tantas adhesiones ha conquistado en el distrito de Salas-Lerma, basta colocar enfrente una persona adinerada, como si en los tiempos que corremos el asunto de las elecciones no fuera algo más que el de una compra-venta mercantil.

Muchos señoritos de la ciudad tienen la idea de que en los pueblos se puede negociar impunemente con las conciencias, y que a los hombres que ganan su pan en constante esfuerzo sobre la tierra se les puede tratar como a cosas, como a muebles, colocándoles en el sitio que mejor convenga.

No; en los pueblos hay, como en las ciudades, hombres de corazón y de cerebro, que no se doblan al peso del oro, ni tuercen su voluntad ante las insinuaciones de los ricos. Hoy los votos son para aquellos que, a igual del señor Zumárraga, un día y otro sacrifican sus comodidades y ocupan su tiempo en beneficio y provecho de sus electores. Más aún que en las ciudades, encontraremos la gratitud en los pueblos, y ese sentimiento es el que da energías para la lucha y el que proporciona el triunfo.

De esta gratitud del distrito de Salas-Lerma hacia el señor Zumárraga, cuántas y cuán numerosas pruebas tenemos!

Ahora, al recorrer el distrito nuestro director, se han renovado bien ostensiblemente esas demostraciones de agradecimiento.

En Huerto del Rey esperábase el lunes numerosos amigos, no sólo de aquel pueblo sino de alrededor, quienes le confirmaron su inquebrantable decisión de apoyarle con el cariño y la fe de siempre.

Después acudió el Sr. Zumárraga nuevamente a Quintanilla del Agua. No exageramos nada si calificamos de estupendo el recibimiento que allí se le hizo. Al marcharse, el pueblo en masa, con los dulzaineros al frente, acompañó al Sr. Zumárraga hasta la carretera. Hombres, mujeres, niños, en sincérrima manifestación de afecto, dieron vivas a nuestro director, aplaudieronle con el mayor entusias-

mo... ¡Así, y no de otra forma, es como se ganan las elecciones!

En Covarrubias, otra vez el señor Zumárraga comprobó su excelente impresión. Los elementos principales de aquella villa se encuentran expresivamente a su lado, y con esas personas influyentes la mayoría del pueblo.

El alcalde de Covarrubias, como muestra de gratitud del vecindario por el proceder del Sr. Zumárraga para con la villa, hizo entrega en nombre de ésta a nuestro director de un delicado presente.

De Lerma tenemos muy significativas noticias. Dicen que allí ha causado general indignación el hecho de que el Sr. Carazo prestara su firma a un candidato cunero para que luchara en contra de un hijo de Burgos. Y hasta se hablaba de una manifestación de protesta, pues el disgusto es general entre toda clase de elementos, incluso los liberales, quienes no ocultan su molestia.

Relatamos hechos. No inventamos nada. Es la voluntad de un distrito que se manifiesta pujante, ayasalladora; es un alto ejemplo de civismo que consuela y alienta en medio de las mezquindades que frecuentemente nos ofrece la política.

Este entusiasmo del distrito de Salas-Lerma, aun mayor que el de la vez pasada, era lógico que se exteriorizara, porque significa una respuesta digna a determinadas actitudes que toda persona imparcial condena.

Esta forma de hostigar al señor Zumárraga la ha juzgado ya la opinión; y hasta muchos de aquellos que antes se mostraban apasionados, hoy, ante el desfile de los sucesos, advierten su error y se definen en el camino emprendido. Algo es algo. Nos referimos a los elementos del Club Conservador, donde, al juzgar lo que se hace en Salas, no hay unanimidad ni muchísimo menos. Quienes persiguen un ideal político no pueden aceptar que a él se mezclen pasiones y odios; se resisten a servir de comparasa a unos cuantos señores interesados, por su personal conveniencia, en cuestiones que nada tienen que ver con el credo y las normas de un partido que se distinguiera en todo momento por la seriedad de su conducta. De ahí que no nos asombre que haya habido quien se negara a firmar el manifiesto del Club. Es un síntoma y es una demostración de que no es posible secuestrar la libertad de las personas afiliadas a un partido porque así convenga a los egoísmos y a los iracundos sentimientos del encargado de dirigirlos.

Un manifiesto

El Comité liberal-conservador de Salas de los Infantes, antes de saber el resultado de la proclamación de candidatos, dirigió a los amigos del distrito la siguiente carta-manifiesto:

Muy Sres. nuestros y distinguidos amigos: Al remitir a V. V. la adjunta circular, en la que D. Antonino Zumárraga manifiesta volver de nuevo y con verdadera satisfacción a recabar nuestro apoyo para la Diputación a Cortes por este Distrito, nos hace-

mos saber que nuestra independencia de electores, que tienen conciencia de sus derechos, obliga a redoblar nuestro ahínco, a fin de que, si grande fué el triunfo del señor Zumárraga en la lucha electoral pasada, mayor sea en estas elecciones, caso de que nueva lucha, hasta el presente ignorada, así lo exigiera.

No dudamos que los amigos de ese pueblo secundarán con entusiasmo los deseos de este Comité local y de todos los amigos, correspondiendo así al interés y gratitud del que siempre salió y saldrá a la defensa de nuestros derechos y de los intereses generales del Distrito.

Aprovechamos gustosos esta ocasión para reiterar a ustedes el testimonio de nuestra consideración más distinguida.

Leonardo Molinero.—Juan Manuel Saez.—Federico Plaza.—Santiago Sierra.—Juan Araus.—Ezequiel González.—Demetrio Herrera.—Luis Vivar.—Hilarión Serrano.—Francisco García.—Benito Alvarez.—José García.—Julio Vivar.—Arsenio García.—Victor Espinosa.

Al conocerse la proclamación de candidatos, en el mismo día el mencionado Comité puso en conocimiento de los partidarios del señor Zumárraga el resultado de aquella por medio de esta carta:

«Estimados amigos: Ha sido proclamado candidato D. Rufo Luermo, vecino de Valladolid, quien por vez primera entra a figurar en la política.

Es de presumir le presenta el señor Aparicio, de quien se dice es pariente, sin duda porque no tenía otro de quien echar mano.

No está encasillado como ministerial y, por tanto, no podrá hacernos gran daño; pero esto no obstante, esperamos trabajen ustedes con diligencia para que la elección del SR. ZUMÁRRAGA sea mayor que la anterior.

Pueden como de costumbre reunir a los amigos para que estén preparados.»

Actitud del Gobierno

Según nuestras noticias, que esperamos no sean desmentidas por nadie, el candidato encasillado por Miranda de Ebro es el Sr. D. Antonio María Enciso; y por lo que respecta a Salas de los Infantes-Lerma, el Gobierno ha manifestado que no autoriza el que se combata al señor Zumárraga, cuyo triunfo vería con singular complacencia.

Esta actitud del Gobierno, al conocerse, ha sido unánimemente elogiada, pues demuestra que en las altas esferas reconocen que la voluntad de un distrito hay que respetarla, y que allí serenamente se juzgan las maniobras de una política de campanario. Para los que han estado, los meses pasados mendigando el favor oficial, porque sin él no iban a ninguna parte, es una buena y merecida lección.

Final

Estamos ya en el término de esta campaña electoral que va a ser memorable en los anales de la política burgalesa.

Se ha querido jugar con un distrito; se ha llevado a él, para luchar frente al Sr. Zumárraga, candidatos que hasta la época de las elecciones no habían pisado aquella tierra castellana. ¡Y como únicos méritos de esas personas, el parentesco o el dinero! Cabe mayor burla, mayor desconsideración, desprecio más franco hacia un distrito? ¿Por qué todos esos que pregonan su arraigo en los pueblos de Salas-Lerma no han ido ellos a la contienda en contra del Sr. Zumárraga? ¿Por qué los jaleadores de los candidatos contrarios a nuestro director, se han conformado con permanecer en segundo término, dejando que otros reciban los golpes? Eso es muy cómodo, pero tiene sus quebras como el tiempo se encargará de demostrar.

Se ventila en esta lucha definitiva algo que está por encima de la política, en una región más alta, y es el honor y la independencia de un distrito. ¿Qué no harán esos amigos nuestros, hermanos, de Salas-Lerma,

para que esa independencia no se pierda ni se pisotee ese honor? A ellos va nuestro saludo, y con él la confianza plena en que han de lograr un resonante triunfo.

MUSA MODERNA

RENUNCIAMIENTO

Tengo el alma cansada del combate de tantos años... Ya mi aliento cede, y a mi orgulloso pensamiento abate la idea de la muerte, que no obsede. Quisiera entrar en mi, vivir conmigo, poder hacer la cruz sobre mi frente, y sin saber de amigo ni enemigo, apartado vivir devotamente.

¿Dónde la verde hierba de la altura con rebañíos y músicos pastores? ¿Dónde gozar de la visión tan pura que hace hermanas las vidas y las flores? ¿Dónde cavar en paz la sepultura y hacer místico pan con mis dolores?

EL INCUBO

Cabalgo en el viento con el viento voy, y a tu pensamiento mi forma le doy.

Soy aquel amante que la voz no nombra. Mis sombra va errante en pos de tu sombra.

De tu clara frente me oculto en el muro, como la serpiente del enigma oscuro.

Sobre tu blancura, paloma benigna, de mi mordedura dejaré el estigma.

¡Soy aquel amante que maldito estoy! ¡Mudo cada instante! ¡Soy el que no soy!

REZO

¡Rosa rosada, ruborosa rosa, dame tu ingenuidad! ¡Rosa de sangre lujuriosa rosa, dame tu voluntad! ¡Rosa blanca, dolorosa rosa, dame tu voluntad! ¡Rosa del Sol; maravillosa rosa, dame la luz! ¡Rosa del corazón, amante rosa, dame la cruz!

VALLE INCLÁN

CURIOSIDADES

El error de Malthus

Según la teoría de Malthus, como la población tiende a crecer, siguiendo una progresión geométrica, mientras que la producción alimenticia sólo crece siguiendo una progresión aritmética, debe llegar necesariamente el momento en que haya demasiada gente en el mundo. Pero semejante suceso parece que, al menos por ahora, no ha de dar razón a este pájaro del mal agüero. En primer lugar, el aumento de población tiende a hacerse más lento. En algunos países, sobre todo en Francia, la disminución del número de nacimientos ha adquirido proporciones inquietantes desde el punto de vista nacional, y el mismo fenómeno se observa universalmente. Diríase que se acentúa a medida que la civilización se extiende y se refina.

Por otra parte la producción alimenticia aumenta con una rapidez vertiginosa. Atendiéndonos solamente a los cereales, la producción total ha subido en quince años de 654 millones de quintales (1895), a 914 millones (1909), lo cual significa un aumento de cerca de 30 por 100, bien porque se hayan perfeccionado los procedimientos de cultivo y por lo tanto se hayan hecho más remuneradores, bien porque se haya comenzado a explotar nuevas superficies.

Esta última hipótesis es la más probable, al menos por lo que toca a Europa Oriental y a América. Los Estados Unidos han aumentado su producción de 126 millones de quintales a 195 millones en quince años; el Canadá ha subido de 15 millones a 37; Rusia, de 102 a 174, y sólo en cinco años

(1905 a 1909), la República Argentina ha visto triplicada su producción de cereales que en tan corto lapso de tiempo se ha elevado de 12 millones y medio a 38 millones de quintales. Además quedan todavía en la superficie de la tierra muchos terrenos esperando el arado y la agronomía no ha llegado aún a la cúspide de sus progresos.

Notemos, por último, que las anteriores estadísticas sólo se refieren a cereales, los cuales no constituyen más que una fracción de los recursos alimenticios de la humanidad. Por lo tanto, podemos estar seguros de que pasará muchísimo tiempo antes de que la humanidad tenga que temer la escasez de la comida.

El sueño en dos's

Todo el que desee gozar de buena salud, no debe dormir nunca «de un tirón» como vulgarmente se dice. En vez de acostarse a las 11, por ejemplo, y levantarse a las 7, es mejor dividir las horas de sueño en dos proporciones y dormir de 6 a 8 y media de la tarde y luego de 2 a 6 y media de la madrugada.

Este sistema de dormir a ratos es excelente para los que trabajan mentalmente, porque da al cerebro el estímulo necesario y proporciona nuevas energías al cuerpo y al espíritu.

Un médico, gran apóstol del sueño en dosis, expone su teoría del modo siguiente: «Todo hombre o mujer cuyo trabajo requiere un gran gasto de energía mental debe repartir sus horas de sueño en dos grupos. Conozco muchas personas que por mi consejo duermen en dos «dosis», y en que atestiguan las ventajas del sistema sobre la costumbre clásica de dormir una vez cada veinticuatro horas. Las horas ideales del descanso para que los que trabajan con el cerebro son «las últimas de la tarde y las primeras de la mañana».

La fortuna por los lentes

En más de una ocasión, unos lentes han ejercido gran influencia en la suerte de determinadas personas.

Hace pocos años iban en el tren dos caballeros cortos de vista. Uno leía un periódico y otro examinaba unos documentos. De pronto se le cayeron a este último, los lentes, y se le rompieron. Entonces, el compañero de viaje que, por una casualidad tenía igual grado de miopía, le prestó los suyos, y esto dio motivo para entablar conversación. Al despedirse se ofrecieron ambos señores su casa y se cambiaron tarjetas, y pasado algún tiempo, cuando el que había prestado los lentes no se acordaba del incidente, recibió con sorpresa la visita del notario que venía a entregarle cinco mil duros. El caballero del tren había fallecido y le legaba aquella cantidad en recompensa del préstamo de los lentes, gracias a los cuales pudo seguir leyendo los documentos, y prepararse con anticipación para realizar un gran negocio, que seguramente hubiera perdido de haber demorado la lectura de los papeles.

Gracias a unos lentes encontró marido una señorita. Al apearse de un tranvía se le cayeron al suelo, y un joven que los recogió y se los entregó acabó por casarse con ella.

Un pobre escribiente que presenciaba una partida de foot-ball, estuvo a punto de quedarse tuerto de un pelotazo pero el percarce no pasó de la rotura de los lentes, y gracias a esto conoció a un muchacho muy rico que desde aquel momento le protegió y le hizo prosperar.

Cierta periodista francés no se quedó tuerto en un duelo porque la espada de su rival resbaló en el monóculo.

CUENTISTAS

Una pasión irresistible

Hay muchas clases de pasiones.

Todas se parecen en que, cuando se las contraria, se entretienen «inhumanas» en irminando la existencia de aquellos que las tienen para su uso particular.

Pues bien, nuestra amiga Caralimpia Trigueros fué víctima de una de las más vehemementes, al par que extravagantes, pasiones conocidas.

Caralimpia Trigueros era una joven bellísima en el fondo y en la forma, o, mejor dicho, en las formas y en los fondos, porque estaba bien de todo, a Dios gracias; pues si no vivía precisamente en medio de la opulencia, por lo menos vivía en el cen-

tro de la capital, y eso ya supone una renta no despreciable.

¿Ustedes creen que la pasión de este acomodado ángel de candor había sido engendrada por el cariño que determinado moza-bete le inspiraba?

Pues no, señor. ¿Se figuran ustedes que la pasión de Caralimpia consistía en afán desmedido por los trajes, las joyas, los viajes, las diversiones en fin? Nada de esto.

Caralimpia, renunciando a todos los placeres mundanos, había reconcentrado su afán en una sola cosa. Caralimpia sentía la más profunda de las pasiones por los espárragos de Aranjuez!

Despreciaba todos los caprichos de la vida y hasta los hombres eran para ella muebles; necesarios, sí, pero muebles al cabo, de más o menos valor.

Mas ¡oh dolorosa contrariedad! La respetable señora de Trigueros, madre de la joven, la prohibió terminantemente, a consecuencia de habersele atravesado en el gazarne el troncho de uno de ellos, que, si no la cortó el hilo de la existencia, por lo menos le cortó casi todas las cuerdas vocales que halló cerca de sí.

¿Cuántas desazones produjo en el seno del hogar la afición de la una y la prohibición de la otra!

La madre, en su deseo de animar a la niña y de darle al mismo tiempo una salida decorosa, hizo verda heroicidades para proporcionarle novios distinguidos.

Todo fué en vano.

La niña desengañaba a los propietarios a los doctores, a los militares y hasta a los títulos de reino, con la misma facilidad que se mudaba de chambre. Pero hay Providencia, sin embargo.

Caralimpia encontró un día el ídolo de sus espárragos, digo, de sus ensueños. Y lo encontró el día del Corpus en la Puerta del Sol, poco antes de pasar por aquel sitio la procesión famosa.

Un joven decentemente vestido se hallaba recostado en uno de los célebres espárragos que sostienen los toldos de la carrera, y esta circunstancia bastó para que la niña de Trigueros se fijase con interés en él.

Este, a su vez, se prorrumpió instintivamente de Caralimpia.

La siguió. Se miraron y se comprendieron.

¿Qué satisfacción tan intensa recibió Caralimpia cuando supo que aquel joven se llamaba Perico Esparraguera, y que, por añadidura, había nacido en Aranjuez!

Por su parte, se enteró Esparraguera de que la chi a no estaba mal, y esto fué suficiente para que entablara con ella relaciones formales.

Pero la viuda de Trigueros se opuso abiertamente a la boda, porque no quería que volvieran a entrar en su casa más Pericos de Aranjuez. A consecuencia de esta resolución, la pobre Caralimpia, que ya era sacudida de carnes, se quedó como un espárrago, y más de una vez sintió comeción de chuparse a sí misma.

Al fin sucedió lo que era de esperar, dada la tenacidad incomparable de aquella mamá maternal. Y sobrevino el rapto.

Pocos meses después, previas las diligencias correspondientes, Perico Esparraguera y Caralimpia Trigueros se casaban en el propio Aranjuez y se prometían desde luego una felicidad sin límites y una luna de miel sin cuartos menguantes.

¡Pobre Caralimpia!

A las dos semanas de matrimonio falleció víctima de su pasión. Una infidelidad de Esparraguera, seguida de un cólico de espárragos, la condujo al sepulcro.

Todos los años, el día de las ánimas, acude el pobre viudo al cementerio, y después de llorar en la desventura, depone la sobre la tumba de la interfecta un recuerdo cariñoso.

—¿Una corona de siemprevas?

—No, señor; ¡un manojito de espárragos!

JUAN PÉREZ ZUÑIGA.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (niños), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

MUNDO ELEGANTE

TIRO DE PICHÓN

La última tirada vióse sumamente animada, concurriendo al Stand mayor número de señoras que otros días.

Los señores González, Martínez del Campo, Pérez Peña, Moreno, Portillo, Díez Montoro y Spencer fueron quienes disputáronse los premios de rigor ganándolos: Spencer, el primero, cubriendo todos los pájaros y González el segundo, con un solo coto.

Después de pasarlo el chaparrón, que tomó parte en la fiesta, dedícase a su preferida diversión la juventud.

Desde Madrid

10 de Junio

—El discurso que el señor Burell pronunció en el Congreso, en nombre de los demócratas, viene a corroborar la división en dos grandes grupos de las fuerzas monárquicas liberales.

Duro e implacable estuvo el señor Burell con el Gobierno y con el conde de Romanones al juzgar la crisis de Octubre.

Benévolos y cariñosos con el señor Maura ensalzándole su conducta en los aludidos sucesos políticos. Además ha disipado ciertos rumores de una próxima inteligencia entre el exministro demócrata y el jefe de los liberales. Por último, el discurso de Burell ahondó más las diferencias entre liberales. La unión de estos últimos elementos ya no es posible.

Confirmada la conjunción de la tataromanonista, no hay duda alguna que lo está también la maurista-garcíaprietista.

En las elecciones del próximo domingo se va a dar un caso curioso en uno de los distritos de Burgos, el de Salas de los Infantes, que hasta al mismo Gobierno le ha producido extrañeza. Es la lucha en dicho distrito de un adicto frente a otro adicto, aunque oficialmente resulta la de un ministerial, el señor Zumárraga, contra otro que no lo es.

Pero resulta que éste último se arrogó el dictado de adicto, fundándose en que lo apoya un personaje que se dice es de la situación, a pesar de que el señor Dato le considera de la acera de enfrente, y, como el señor Dato, los demás políticos.

Y aquí viene lo raro y estupendo del caso.

El candidato que falsea su verdadera significación política protesta que no se le crea en su ministerialismo. A esta protesta unió la suya el personaje que le patrocinaba; y cuando a éste se le hicieron cargos acerca de su dudoso ministerialismo respondió: Por ahora soy del Gobierno; mañana no lo sé.

Claro es que semejante afirmación no ha convencido, y que únicamente envuelve el deseo de obtener unos cuantos votos; aquellos que no se desengañasen antes del domingo de que el ministerialismo en cuestión es ficción más que realidad.

En las elecciones hay de todo; pero lo que no se ha visto es aparentar una amistad al Gobierno que no se siente.

El Corresponsal

Los programas de ferias

Hemos visto los programas de ferias, admirablemente editados por la casa de J. Saiz y Compañía. Ilustran preciosas vistas de Burgos, y la portada, de la que es autor el notable pintor D. Laureano Ruiz, es una perfecta tricomía de muy acertado colorido y artística composición.

Felicitemos a la casa J. Saiz por su importantísimo trabajo, que es una prueba evidente de que, sin salir de Burgos, puede encontrarse quien elctive delicadas obras tipográficas.

La elección de Miranda

La contienda en Miranda de Ebro no ofrece variación alguna.

Es indiscutible el triunfo del candidato ministerial Sr. Encío; y creemos más; que el Sr. Andrade no pretende otra cosa con esta lucha que mantener el fuego sagrado entre sus amigos.

En la última elección hubo entre ambos candidatos la diferencia de 85 votos a favor del Sr. Encío. En esta la diferencia será mucho mayor; no sólo por haberse planeado mejor la batalla sino también por el entusiasmo que ha despertado en el país la idea de desterrar el cunerismo y apoyar a un hijo del Distrito, unido a él por vínculos de intereses morales y materiales.

Así, pues, la opinión más generalizada, es la de que el futuro diputado por Miranda será don Antonio María de Encío.

LITERATURA ELECTORAL TROZOS ESCOGIDOS

Las Musas no han querido favorecer a don Rufo en sus primicias de literatura electoral. Por lo visto están de acuerdo con los electores del distrito Salas-Lerma.

Acabamos de leer el manifiesto del señor Luelmo y hemos quedado admirados de tanta elocuencia. ¿Qué no es dice admirados? Tampoco se dice admósfera... y pata.

Bien es verdad que, como en el documento que comentamos se cultiva la poesía bucólica—«agricultor como vosotros, hijo de labradores, etc.»—aquel ligero desliz más bien le favorece que le perjudica, porque le presta un carácter de autenticidad campesina verdaderamente encantador.

«Acudo a la liza como paladin—dice el candidato aparcista.

«Acudo a la liza como paladin o acudo a la paliza como ladi... no el señor López Dóriga? ¿Qué es lo que ha querido usted decir, don Rufo?

«... y en pro de dama 'an distinguida he de romper cuantas lanzas sean precisas...»

¿Pero qué dama será esa? Como no sea una dama... juana de la bodega del Sr. Barbadillo, que es uno de los puntos estratégicos de ciertos partidarios del Sr. Luelmo, no sabemos a quien se refiere.

Por lo demás, creemos que el señor Luelmo va a encarecer la madera en fuerza de romper lanzas. Bien es verdad que, como es de Artillería, se las harán en casa y le saldrán más económicas.

Pero «ninguna (so refiere a las lanzas) será para mí más digna que la representación que vuestros su raios pueda conferirme...»

«Pues vaya un favor, D. Rufo, que hace usted al distrito! ¿Qué lanza va a ser más digna que la representación de éste?

«Como no fuera la lanza... de Longinos o el...»

«lánzate al combate y muere»

Pues, lanza en ristre, don Rufo, y que las lanzas no se le tornen cañas, como sospechamos que le ocurrirá.

«Nacido en esta tierra castellana...» ¿Pero desde cuándo es Zamora provincia castellana? Como no quite usted a Villaralbo de su sitio y le ponga junto al Arlanza, no va usted a conseguir entroncar con Castilla.

Pues sí, precisamente, con eso de las mancomunidades, se ha puesto de manifiesto en Burgos la oposición a que las provincias del reino de León entren en la mancomunidad castellana. ¿No se ha enterado usted? ¡Si está usted identificado con las aspiraciones burgalesas!

Las mancomunidades no le preocupan al señor Luelmo aspira a la representación del distrito Salas-Lerma con otros designios. Se propone sólo «procurar por todos los medios que esa admósfera pesada que los envuelve, productora de toda clase de angustia y molestias, dé paso a un rayo de paz.» ¡Cataplún! ¡Un rayo de paz! ¿Cómo será un rayo de paz?

Nosotros hemos oído hablar del rayo de la guerra, pero del rayo de la paz jamás hemos tenido noticia. ¡Todos los días se aprende algo! Y está visto que, con la pluma en la mano, a don Rufo no le parte un rayo... de paz.

Y eso de la «admósfera pesada» es muy expresivo. Nosotros, al leerlo, hemos sentido la sensación de encontrarnos atufados. ¡Qué angustia! ¡Qué molestias! ¡Qué llorar! por Dios, saque usted el brascero, que me mareo!

En fin, no tenemos espacio para continuar diseando esta admirable pieza de la literatura electoral.

El lector puede hacerlo por su cuenta, en la seguridad de pasar un buen rato.

DOCTOR C. URRACA OCULISTA

Calle Calvo, 18, principal. Consulta de once a dos. Gratis a los pobres.

DEL MUNICIPIO

En la sesión de ayer aprobáronse sin discutir todos los asuntos que iban en convocatoria.

En el dictamen de la comisión de Hacienda, respecto a una carta del Alcalde de Sevilla con la que se remitía una copia de las conclusiones votadas en Madrid en la reunión de representantes de Ayuntamientos, celebrada el 31 de Mayo último, acordóse telegrafiar al ministro de Hacienda el día 25 del corriente, y rogar a los Municipios representados en la asamblea dicha que telegrafiaran también el mismo día, pidiendo que modificasen los presupuestos presentados en armonía con las conclusiones aprobadas en la indicada reunión; o sea, que se autorice a los Ayuntamientos para establecer los arbitrios que estimen oportunos, incluso el de consumos, y recabar el apoyo de los representantes en Cortes para la consecución de lo acordado.

En cuanto al dictamen de la Comisión de Instrucción Pública, presentando la terna para la distribución de la cantidad consignada en el vigente presupuesto, acordóse proponer a los niños Ignacio Zamora Castriño y Josefa Peña Delgado; y, como ninguno de los dos tiene la edad para empezar los estudios de la carrera del Magisterio, se acordó también imponer dos libretas de 250 pesetas en la Caja de Ahorros para que dichos niños empiecen la preparación de ingreso, que se calculen los gastos de la carrera y título con el fin de incluir su importe en los próximos presupuestos.

Fuera de convocatoria dióse lectura a una instancia de D. Manuel Hernández solicitando el botiquín facultativo y demás servicios para las corridas que ha de dar en la presente temporada, previo el pago de los derechos acostumbrados.

Se acordó la urgencia de su discusión teniendo en cuenta el estar anunciado una corrida de novillos para el día siguiente.

El Sr. Carretero pregunta cuales son los derechos que se satisfacen y, previa consulta al negociado correspondiente, manifiesta la presidencia que se cobran veinticinco pesetas por cada corrida y doce pesetas y media por novillada, cantidades que se destinan a la beneficencia.

El Sr. Carretero pide que se declare servofuntaria la asistencia de los médicos municipales, los cuales no tienen obligación de prestar dicho servicio, y caso de prestarlo deben remunerárselo el empresario a quien debe rescabársele el derecho de designar al facultativo que crea conveniente. Así se aprueba para la próxima novillada y que, con más detenimiento, se estudiará lo que sea conveniente para las sucesivas.

El Sr. Almuzara pide varias reformas de escasa importancia, en algunos trozos de pavimentos, contestándole el Sr. Ansótegui que esas peticiones están ya hechas, con otras más, por D. Jesús Rodríguez y que verá la manera de complacerles.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

IDEA PLAUSIBLE

El derecho de los católicos a poseer los Santos Lugares

El día primero del pasado mes de Mayo se celebró en Monserrat una Asamblea Mariana, a la que asistieron representantes de las Congregaciones marianas de Cataluña, Aragón, Valencia y las Baleares, y en la cual el presidente de la R. Congregación de San Luis de Zaragoza, don José María Azara, pronunció un interesante discurso sobre la reivindicación del derecho que tienen los Estados Católicos para obtener el dominio sobre la Palestina.

Después de encarecer el orador la necesidad de que los Estados católicos emprendan una activa campaña para obtener el dominio de los Santos Lugares, donde se guardan los más sublimes recuerdos y las más venerables reliquias de nuestra Redención, y de enumerar las empresas y sacrificios realizados por Pontífices y Reyes para conseguirlo, dice que en los tiempos actuales debemos intentar de nuevo por medio de la actuación política y diplomática, lo que nuestros antepasados pretendieron conseguir con las cruzadas.

«Esa es la aspiración—dice en su discurso el señor Azara—por la que debemos luchar todos los católicos de todos los países y cuya iniciativa podrían recoger las Congregaciones Marianas de todo el orbe, una vez que el sucesor de Urbano II, Gregorio VIII, de Clemente III, de Celestino III, de Inocencio III, de Honorio III, de Gre-

gorio IX y de Inocencio IV, el gran Papa que hoy rige los destinos de la nave de San Pedro, S. S. Pío X, la aprobara, si en sus altos designios así lo creyera oportuno.

Hoy que hemos visto cómo Alemania ha adquirido el Congo, fruto de una pacífica negociación con Francia: en estos tiempos en que las fronteras se trasladan o retroceden por el empuje de una nación poderosa sin más arma que la diplomacia ¿no podremos pensar los católicos en la posibilidad de arrancar al dominio de los infieles el país de Jesús? ¿No podremos influir para que algún Estado católico compense a Turquía de la cesión de la Palestina, con otros dominios?

El problema tiene dificultades. No me tapo los ojos para no verlas. Pero si no fuera difícil ¿habría que ponerla como empresa digna de universalidad? Y si por eso no hablamos de ella ¿cómo podremos esperar que se consiga? Tengamos en cuenta, que la soberanía que ejerce actualmente Turquía sobre la Palestina, está tan limitada por justas exigencias de algunas naciones que no vale mucho para el caso de una expropiación más o menos forzosa. Y por otro lado, que cualquier país católico (guiado por la Fé) sustituiría gustoso a Turquía respetando los derechos adquiridos por las demás naciones.

El día que la luz del cielo llegue a Palestina sin atravesar prismas infieles que la refracten, la mermón y la absorban, los esmáticos escucharán que las palabras divinas, hoy oscurecidas y no comprendidas por ellos, y el sermón de la montaña habrá dado sus frutos reconciliando a las cristiandades de Oriente contra la Iglesia de Occidente.

Terminó el señor Azara su elocuente discurso abogando por la próxima consecución de sus deseos, consecución que traería días venturosos para la Iglesia Católica, y constituiría un timbre de gloria para el Pontificado del actual Supremo Jeraarca de la misma, S. S. Pío X.

Idea como la propuesta por el señor Azara en la Asamblea Mariana de Monserrat es verdaderamente hermosa y plausible, faltando ahora que los Estados católicos la acogieran con entusiasmo y se propusieran hacerla visible realizando al efecto la necesaria presión sobre sus gobiernos, a fin de ver pronto lograda una de las más nobles aspiraciones del mundo católico, cual es la de rescatar el poder de los infieles los Santos Lugares de Palestina.

LIBROS

Biblioteca popular de Medicina Higiéne.—Obras de vulgarización, escritas por los más célebres doctores. Se han publicado los siguientes tomos:

«¿Quiere V. vivir muchos años? Lo que para conseguirlo debe hacerse, por el doctor Benjamín Tamayo.»

«¿Quiere V. conservar la vista? Lo que se debe hacer para ello, por el Dr. César Urraca, médico oculista.»

«¿Quiere tener V. sano el corazón? Preceptos higiénicos, por el Dr. Antonio Muñoz, médico especialista y jefe del Dispensario de Medicina general del Instituto Rubio.»

«¿Quiere V. criar bien a sus hijos? (en prensa). Por el Dr. José Merino, especialista en enfermedades de los niños.»

En los tomos de esta nueva biblioteca higiénicos necesarios para conservar sanos los principales órganos del cuerpo humano, y evitar las enfermedades.

Para vivir muchos años y gozar de salud, practicar lo que tan interesantes libros dicen.

Los nombres de los reputados doctores que firman la biblioteca son garantía para el público.

Esta publicación tiende a popularizar la higiene, y por eso todos los volúmenes están escritos en estilo claro y sencillo, al alcance de todos, y se venden a un precio baratísimo.

Son los libros más útiles, prácticos y económicos que se han publicado y que todo el mundo debe comprar.

Elegantes tomos de 48 a 64 páginas; tamaño 31 por 14 centímetros; con artísticos grabados de plana entera, y bonita cubierta en color, a 90 centimos uno.

De venta en las principales librerías. Felicitamos muy sinceramente a la casa editorial, Hijos de Santiago Rodríguez—Burgos, donde pueden dirigirse los pedidos, por esta nueva y acertadísima iniciativa, con tanta maestría llevada a la práctica.

Y a nuestra enhorabuena unimos las más expresivas gracias por la atención de los señores Hijos de Santiago Rodríguez al remitirnos un ejemplar de cada uno de los tomos publicados, y en los cuales los doctores Tamayo, Urraca y Mut demuestran sus grandes conocimientos profesionales y su singular talento para exponerlos en forma sencilla y amena.

DE SALAS-LERMA

ULTIMAS NOTICIAS

Un pape'ucho

Firmado por varios individuos, a los que no conocen en el distrito más que sus respectivas familias, e impreso en Burgos, por la casa Fournier, se ha publicado un manifiesto lleno de palabrotas contra el señor Zumárraga, y que no merecen otra cosa que el más absoluto desprecio. Se quiere de esa manera combatir al señor Zumárraga, cuando lo que se consigue es ensalzarle, pues el ataque ruín encumbra a quien lo recibe y desprestigia a quien lo empuja.

En ese manifiesto falta una firma: la de quien lo escribió, que fué «El Odio».

Buenos defensores se ha echado el señor Luelmo! Con ataques de esa índole triunfó el señor Zumárraga en Salas en la pasada elección por 600 votos de mayoría, y en Burgos, en la capital, obtuvo 2.395, mientras que el señor Aparicio no llegó a los 800. Y es que la rabia de la impotencia, en vez de convencer al pueblo, le exaspera en contra de los que usan tales armas.

Confirmación de una noticia

En los Centros oficiales hemos podido comprobar que la noticia que publicamos en primera plana respecto a la actitud del Gobierno, para con el señor Zumárraga, es absolutamente cierta.

Una carta

El Sr. D. José Fournier ha dirigido a sus amigos de Salas de los Infantes una carta recomendando la candidatura del señor Luelmo, y en la cual manifiesta, entre otras cosas, que tiene una íntima amistad con el señor Aparicio y que no ha dado su nombre en la contienda electoral, porque esto daría lugar a que sus amigos fueran perseguidos por los adversarios.

El señor Fournier íntimo amigo del señor Aparicio! ¿Desde cuándo? ¡El señor Fournier cubriéndose para que no se persiga a sus amigos! ¿Pues qué en la pasada elección no utilizó el señor Fournier los resortes de Gobierno y apoyó aun ministerial, como el señor Dóriga, para perseguir sañudamente a los partidarios del señor Zumárraga? Véase el contraste, y tome de ello buena nota la opinión.

Por lo pronto, entre muchos amigos del señor Fournier la actitud de éste ha producido penosa y desagradable impresión, pues después de aconsejarles, no hace muchos días, que se abstuvieran, cambia de táctica y recomienda al señor Luelmo, a un desconocido en el distrito, colocándoles enfrente del señor Zumárraga, del único que podía favorecerles.

El señor Fournier se complace en atender a quienes en realidad son sus mayores enemigos, no por ocultos menos implacables. ¡Allá él!

Ayer en Salas

Como día de mercado, ayer acudieron a Salas muchísimos amigos del señor Zumárraga, cambiando con él impresiones respecto a la elección, y se mostraron todos poseídos del mayor entusiasmo.

El triunfo del señor Zumárraga es ya seguro; y entre sus partidarios este convencimiento les hace ir a la lucha con grandes e indestructibles energías.

—Es el mejor de los laxantes Grains de Vals, de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

LA PROCESIÓN DEL CORPUS

Se ha celebrado con las solemnidades acostumbradas, cubriendo las tropas la carrera, y presidiéndola las autoridades eclesiásticas, civiles y militares.

Lo despacible del día ha deslucido en parte el esplendor de la fiesta.

PARISIANA

Anoche tuvo lugar el debut de la notable troupe de los 65 actores que, si bien no hablan, chillan, ladran y gruñen a la perfección.

Es realmente digno de presenciar el espectáculo que G. Spineto, director de la troupe, ofrece al público con sus 65 discípulos amaestrados a la perfección.

Aun cuando todos los números del variado programa fueron del agrado del público, que prorrumpió en entusiastas aplausos al final de cada uno de ellos, hemos de hacer especial mención del simio que ejecuta sus trabajos en la cuerda floja, el cual realiza tan notablemente sus trabajos que toda ponderación nos parece poca. Otro tanto podemos decir de los monos ciclistas, que atraviesan la sala de un extremo a otro, haciendo el recorrido sobre un cable.

El cierto amaestrado también llamó la atención, pues esta clase de animales resultan rebeldes a toda finalidad que no sea el engorde.

También debutó el dueto cómico-español «Les Dorales».

Constituyen este dueto dos jóvenes artistas entusiastas del canto, al cual se dedican, ella desde la edad de 4 años y él desde los 10; son pues dos veteranos del arte, a pesar de su juventud.

Hace seis años que juntos, como buen matrimonio, recorren los escenarios de toda España, cosechando aplausos por la vís cómica de sus canciones, la elegancia de la indumentaria de ambos y la singular belleza y plasticidad de formas de ella.

No dudamos que Burgos entero concurrirá a presenciar el programa que la empresa de Parisiana ofrece en la actualidad.

Para la semana próxima prepara la empresa la exhibición de interesantes y sensacionales películas de largo metraje.

Notas del repórter

—Ha ascendido a director de tercera el que lo es de la sucursal del Banco de España en Salamanca, don Felix Plaza Iglesias, querido amigo nuestro.

—El ilustrado primer teniente de Infantería don Francisco López Bravo, profesor de la Academia del Arma y buen amigo nuestro, ha ascendido a capitán en la última propuesta. Nuestra cariñosa enhorabuena.

—El lunes último reunióse en el despacho del señor Gobernador civil, y bajo la presidencia de éste, la Junta de protección a la infancia, acordando, como vía de ensayo, que se enviara una colonia escolar de 12 niños a Quintanar de la Sierra, y que una comisión, compuesta de D.ª Crescencia López, don Aurelio Gómez, don Emeterio Alonso, don Valentín Jalón y señores doctoral e inspector de Sanidad, estudie y resuelva como crea conveniente todo lo relacionado con las disposiciones oficiales recientemente publicadas y que se refieren a la liquidación del impuesto del 5 por 100 y reglamentación de los conciertos de espectáculos públicos.

—Se ha concedido Real licencia para contraer matrimonio con la distinguida señorita María Pía Vicente Gallo, a nuestro buen amigo el capitán de Infantería don Arturo Revuelta.

—Se encuentra mejor de la enfermedad que padece el conocido e ilustrado doctor don Mariano Miegimolle.

—También se halla muy aliviado de su dolencia el capellán del Regimiento de Lealtad, don Leopoldo Castro.

—Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la distinguida señora de Alfaro (D. Pedro).

Nuestra enhorabuena. —Se encuentra en Valladolid nuestro distinguido amigo don José Plaza, exalcalde de esta ciudad.

—Felicitamos por su ascenso al capitán de infantería don Juan Bartolomé, estimado amigo nuestro.

—En unión de su familia ha salido para Granada, nuestro buen amigo don Gonzalo Mercedo.

—Ayer cumplióse el primer aniversario de la muerte de la señora doña Aquilida Gallardo, esposa de nuestro excelente amigo D. Agustín Ruiz Yanguas, a quien, como a su distinguida familia, reiteramos con dicho motivo nuestro sentido pésame.

—Pepe Mesa, nuestro simpático amigo, ha tenido la amabilidad, que muy de veras agradecemos, de remitirnos varios ejemplares del programa del Comercio para las próximas fiestas, en el cual colaboran distinguidos y conocidos escritores.

Muy bien amigo Mesa, y que el éxito corresponda al loable esfuerzo.

Ayer tarde fué operada la distinguida señora de Tena, operación que realizó felizmente y con su habitual pericia el sabio catedrático de Ginecología de la Facultad de medicina de Valladolid, Doctor D. Isidoro de la Villa, eficazmente auxiliado por los reputados Doctores Gutiérrez, Lostau y Tena (don Joaquín) y el practicante Sr. Carazo.

La enferma reaccionó muy bien después de la operación sufrida y pasó la noche más tranquila.

—Han llegado a esta capital, donde pasarán una temporada al lado de su familia, la señora doña Amparo Cubillas y su encantadora sobrina Matilde. Sean bienvenidas.

LA CORRIDA DE HOY

La corrida anunciada para hoy, ha sido suspendida a causa del mal tiempo.

Se verificará (si el tiempo no lo impide) con el mismo cartel, el próximo domingo.

Por Telégrafo y Teléfono

El discurso de La Cierva

Todos los comentarios políticos giran alrededor del discurso pronunciado ayer en el Congreso por el señor La Cierva.

El jefe de los demócratas, señor García Prieto, ha dicho que ahora veremos cómo se resigna el Gobierno a conjugar el verbo soportar.

Don Melquiades Alvarez ha manifestado que aceptar el apoyo de Cierva en la forma que éste le ha condicionado equivale a una humillación.

La impresión del señor Alvarado es que el señor Cierva quiere el maurismo sin Maura, y que el acto realizado por el exministro conservador resulta repugnante.

Pablo Iglesias ha puesto al discurso la calificación de disparatado.

Por lo que respecta al Gobierno, el señor Sánchez Guerra ha dicho que el paisaje debe mirarse desde un punto de vista, y que el señor Cierva eligió uno muy acertado, pintando bien el cuadro. El señor Dato se halla satisfecho por haber el señor La Cierva disendido de Maura y por su promesa de votar el mensaje.

Los liberales dicen que el señor Cierva no está con Maura, pero tampoco con el Gobierno.

Ceremonia nupcial

En la capilla protestante de la Embajada inglesa se ha verificado hoy el matrimonio del hijo de Roosevelt con Miss Belle Willard, hija del embajador de los Estados Unidos.

Esta noche marcharán a Londres en viaje de novios.

Sanatorio para periodistas

En la próxima semana el arquitecto señor Florez levantará los planos del Sanatorio para periodistas españoles.

El debate político

El señor Dato se muestra contrario porque el debate político, dadas las proporciones que ha adquirido, no lleva trazas de terminarse.

La temperatura

El frío es casi general en todas partes, a excepción de Nueva York donde bastantes personas han sufrido insolaciones por efecto del excesivo calor.

Los bañerios hallanse desiertos. Si persistiese la inclemencia del tiempo la Corte regresaría a Madrid.

Noticia desmentida

En los centros oficiales se ha desmentido rotundamente la noticia del combate que se decía librado en Melilla, y en que se aseguraba había resultado herido el general Villalba.

UNA BUENA MAQUINA!

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquina denominada La Zurcidora Mecánica que es, sin duda, de gran utilidad. Este aparato, que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual, de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido ó remendado cualquier par de medias ó ropa, aunque estén ellas en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia ó en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquina por breves momentos, y lo que parecía de arreglo imposible, se transforma en un zurcido perfecto. La Zurcidora Mecánica, que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

Don Máximo Schneider

Paseo de Gracia, 97, Barcelona, España, remite La Zurcidora Mecánica libre de gastos por el módico precio de diez pesetas.

Pensad bien en las ventajas que este aparato les puede proporcionar, y al escribir a la casa pidiendo una, mencionad

LA VOZ DE CASTILLA

PARA LOS SUSPENSOS

Se admiten hasta Septiembre los suspensos en alguna asignatura del Bachillerato o Magisterio y aquellos que por no saber estudiar han trabajado mucho con poco aprovechamiento. No esperar a última hora que generalmente no se consigue lo que se desea.

Clase especial para aquellos que por tener una primera enseñanza deficiente o por no saber estudiar han encontrado en el estudio muchas dificultades. Es de éxito seguro y sirve de excelente preparación para el curso próximo.

Preparación especialísima para ingreso. Clase y método especial de Latín.

Clase para mayores de 14 años. Id. para señoritas independientemente.

Nunca visto en Burgos que primera enseñanza, libros de estudio y lectura, plumas, cuadernos de escritura «Dalman» y todo lo necesario para las clases se facilite por dos pesetas cincuenta céntimos.

No hay más cuentecitas que la mensualidad estipuada Pago adelantado.

Informes: Colegio El Corazón de Jesús Santa Clara, 7. Director: D. Salustiano Arenas, Maestro y Bachiller.

Característica de este Colegio: Clases poco numerosas, trabajar mucho con buenos procedimientos y desengañar a los padres en el primer mes.

Altares y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

Ramón Elósegui

Ayudante de Arquitecto

Francisco Elósegui

Tallista

TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERIA Y TALLA

Progreso, 9 (antes Fábrica de tapices).—BURGOS

ABONOS

LOS MEJORES

NITRATOS y SUPERFOSFATOS

SON LOS DE LA

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO DE BILBAO

ANALISIS GRATUITOS DE TIERRAS

Representantes en Burgos y provincia:

GELAYA Y C.ª

DEPÓSITO CENTRAL:

HUERTO DEL REY, 25, ALMACENES • BURGOS

GRAN SURTIDO

en jamones avileses, gallegos y andorranos muy magros. Salchichón de Vici, lomo embutido y chorizo de lomo, especial para crudo; cecina de vaca, longaniza de lomo y queso manchego en aceite.

Almacén de tocino; jamones y manteca al por mayor, a precios económicos, en la Alhóndiga, Depósito n.º 17.

LA REPRESENTA

Gran Salchicería de Manuel Sánchez San Lorenzo, 36. — Teléfono 173

CEMENTOS

Los de la acreditada marca «ANCO-RA» se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Unico representante en esta provincia.

Imp. J. Saiz y Compañía.—Burgos

Gran serrería y trabajos de ensamblaje de carpintería de

MANUEL ANTON

l'escuento del 30 por 100 en el aserrado de maderas blandas.

